

## **La haine de l'autre, exutoire de la haine de soi. Approche clinique »**

**Myriam Boutillier**

Essai extrêmement intéressant, instructif et même pas ennuyeux ! Les exemples rendent le propos pédagogique et les analyses lui donnent une incontestable profondeur. À lire ! Merci pour cette lecture qui m'a appris tant sur le plan professionnel, que sur le plan relationnel ! Vraiment.

**Marc Larivé**

« Une lecture exigeante, mais que j'ai trouvé très en phase avec l'actualité paroxystique que nous connaissons »

**Charles Gardou,**

Anthropologue,

Professeur des Universités,

Directeur de la Collection *Connaissances de la diversité* (érès)

Cher Gérard,

J'ai profité du week-end prolongé pour vous lire. Mais vais-je me montrer bon critique ? L'exercice a été facilité par la qualité de votre ouvrage

*La haine de l'autre, exutoire de la haine de soi* : titre parfaitement ajusté à des pages toutes entières consacrées à une étude clinique du rapport à l'autre et à ses perversions : haine, xénophobie, racisme, antisémitisme, etc... hélas, de funeste actualité.

L'ensemble est très fouillé, solidement argumenté et référencé. En un mot, « intelligent », au sens premier, en ce qu'il donne à comprendre les liens entre les faits, les phénomènes, les comportements : amour, haine, mémoire, désir, langage, interdit, etc. Des choses que trop d'ouvrages exposent, en oubliant d'en cerner et analyser les causes profondes.

Le vôtre, qui ne s'adresse assurément pas à un lecteur superficiel, ne prétend pas fournir tout ce que l'on doit savoir de la haine de l'autre pour en posséder définitivement une clé de compréhension, qu'il suffirait de tirer de sa poche pour ouvrir toutes les serrures.

Ce serait simple et votre livre n'est pas simple. Ce n'est pas la moindre de ses qualités. Vous donnez à penser dans son tréfonds cette problématique singulièrement complexe, à réfléchir à ce qu'elle véhicule et signifie. Et, sans

esquive, vous montrez que c'est la peur de soi et de ses propres ombres qui conduit à déformer le visage de l'autre. Tragiquement.

Cesser d'avoir peur de soi-même, d'autrui, de tout, c'est l'un des défis auquel est confronté notre temps troublé et troublant.

Au fil de la lecture, j'ai pensé au livre de Daniel Sibony, *Le racisme, une haine identitaire*. Vos écrits sont complémentaires.

Voilà, en résumé, ce que la lecture m'a inspiré.

Félicitations et bonne chance à votre livre !

Solidairement à votre action au sein de FC-Only et cordialement à vous.

Mes amitiés à Jean-Noël, qui vous a gratifié d'une belle préface.